

Este año la colectividad oficializó su constitución como partido en la Región Metropolitana en la sede del Congreso en Santiago. El *ichthus* (símbolo cristiano similar a un pez) y una cruz forman parte de su emblema.



NUEVA COLECTIVIDAD OPOSITORA MEDIRÁ SU REAL FUERZA EN OCTUBRE

# SOCIALCRISTIANOS: Quiénes son, qué hay detrás de sus candidatos y a dónde apuntan

En menos de tres años pasaron de uno a cinco parlamentarios. Nacieron desde un núcleo evangélico en el Biobío y hoy aspiran a disputar el electorado con republicanos y Chile Vamos. Analistas examinan cuán amenazantes resultan para el resto de la oposición y recuerdan fenómenos políticos evangélicos en Brasil y Colombia que tuvieron buenos resultados. | **AMANDA UGARTE y GUILLERMO MUÑOZ**

Sara Concha, 28 años, ha estado en los últimos meses postergando su defensa de título para ser fonaudióloga. En 2021 fue la única diputada electa por el Partido Conservador Cristiano, que después de ser disuelto se convirtió en el Partido Social Cristiano (PSC). Fue la única elegida aquella vez, pero tres años más tarde la agrupación ya suma tres diputados y dos senadores, experimentando un crecimiento exponencial a nivel legislativo que ahora tendrá una prueba de fuego en las elecciones de octubre: ¿Tendrán en las urnas la misma fuerza que han adquirido en el Parlamento? Es este desafío una de las razones de por qué Concha ha postergado su titulación, ya que es la actual presidenta del partido.

## 950 CANDIDATOS EN LAS 16 REGIONES

Héctor Muñoz, farmacéutico de profesión, es el vicepresidente de la colectividad. Explica que el PSC lleva cerca de 950 candidatos: 16 gobernadores, 89 a alcaldes, cerca de 650 para concejales y 200 a consejeros regionales. El mismo postula para alcalde de Concepción, una de las grandes apuestas del partido. Fue concejal por RN en esa ciudad entre 2012 y 2016 y luego sereni de Salud entre 2018 y 2021. Biobío es, de hecho, junto a Nuble y La Araucanía, una de las zonas donde este partido es más fuerte. Francesca Muñoz (ex-RN), esposa de Héctor, es también militante y diputada por la zona, mientras que Luciano Silva (otro ex-RN), exconcejal, va de candidato a gobernador por esa región. Manuel Millones, carta para gobernador en Valparaíso, Jorge Sepúlveda para la alcaldía de Temuco (obtuvo 30 mil votos para el Consejo Constitucional pero no fue electo), Sandra Challaipa en Camiña, además de Chi-

guayante con Jessica Flores y Coronel con Carmen Madinagóitia, aparecen como otras de las grandes apuestas de la colectividad. En su nómina también llevan candidatos independientes, quienes, relata Muñoz, "firmaron una lista de compromisos con los principios del PSC". Entre ellos figura el exconcejal Rodrigo Logan —abogado conocido también por su presencia en televisión— y Augusto Pinochet Molina, nieto del general (1) y quien postula para alcalde de Santo Domingo.

Muñoz señala que una de sus metas es superar el 5% de votación nacional en gobernadores —se miden en esa elección pues es la única en la que abarcan todo el territorio—, para así consolidar un porcentaje que a futuro les permita seguir constituidos como partido. Idealmente, agrega, esperan obtener uno o dos gobernadores y tres o cuatro alcaldes. Concha, en cambio, sube la apuesta y dice que podrían llegar hasta tres jefes regionales, o al menos pasar con ellos a segunda vuelta, y hasta diez alcaldías. En cuanto a la decisión de no pactar ni con Chile Vamos ni con republicanos, en el PSC argumentan que de la contraparte no hubo voluntad de llegar a acuerdos, sino solo de imponer sus propias aspiraciones. "Nos instrumentalizan y nos miran como peca cosa. Y se van a arrepentir por eso, porque nosotros somos el 20% de la población", dice Luciano Silva.

Aunque esta vez optaron por el "camino propio", en las elecciones parlamentarias de 2021 el Partido Conservador Cristiano fue en pacto con el Partido Republicano, lance que permitió la elección de Sara Concha como diputada.

De todas formas y más allá del resultado que obtengan en octubre próximo, en el PSC aseguran que ya tienen definido llevar sí o sí un candidato presidencial en 2025.

## MÁS MUJERES QUE HOMBRES EN LA MILITANCIA

Según detalla el Servicio Electoral, el PSC tiene 17.908 militantes, de los cuales 10.079 son mujeres, es decir, el 56,2% del total. "Una de las características del partido es la

participación de mujeres, en la militancia, y también los liderazgos son en su mayoría mujeres; de las 16 regiones, 14 tienen presidentas mujeres", explica Concha. "Tal como lo señala su nombre, la colectividad se define como una agrupación de cosmovisión cristiana. La mayoría de su núcleo original es evangélico y parte importante de él corresponde al grupo "las Águilas de Jesús", conformado en el Biobío y, específicamente en la Universidad de Concepción. El mismo grupo, señalan sus integrantes, trabajó intensamente en la primera candidatura presidencial de José Antonio Kast, en 2017.

En su declaración de principios, el PSC indica que "buscamos como partido ser sal y luz por amor a Chile, esto significa servir a una sociedad necesitada de ayuda, esperanza, y verdad". Agregan que promueven "va-

**Según detalla el Servicio Electoral, el PSC tiene 17.908 militantes, de los cuales 10.079 son mujeres, es decir, el 56,2% del total.**

**La colectividad postula a 16 candidatos a gobernador, 89 a alcalde, cerca de 650 para concejales y 200 a consejeros regionales.**

lores esenciales como el amor al prójimo, servicio desinteresado, el respeto al otro, la honestidad, la honra y respeto al adulto mayor, a los padres, a la autoridad y a Dios; llevando solución, crecimiento y bendición a nuestro país".

En el partido afirman que pese a la fuerte presencia evangélica, la colectividad se basa en el voto valórico y que, de hecho, tienen integrantes como el senador Rojo Edwards, que es católico, o el senador Juan Castro, que se define más bien como cristiano en general. "Venimos trabajando desde el Rechazo a la segunda propuesta constitucional, que no fue una buena propuesta para Chile, porque

no defendió la libertad, no defendió la familia, ni tampoco ciertos valores muy importantes. Nosotros formamos el Movimiento Libertad, y el movimiento decidió militar en el Partido Social Cristiano", cuenta el senador Edwards.

"Somos la expresión política de los intereses que tienen hermanos evangélicos de distintos grupos que conforman el movimiento evangélico nacional. Entonces, este partido está ahí para hacer política y, por tanto, se abre al mundo, no solamente evangélicos, sino a los católicos, incluso a los ateos que valoran los principios de la sociedad occidental cristiana que, a nuestro juicio, le han dado lo mejor que hemos tenido a la sociedad", agrega Silva.

La continuidad de la actual Constitución y la defensa de Israel en el conflicto en el Medio Oriente han marcado también su política.

De hecho, mencionan dos factores como detonantes de su separación de Chile Vamos, uno de los cuales fue el compromiso de iniciar un segundo proceso constituyente tras el triunfo del Rechazo en 2022, lo que llevó a varios de los actuales dirigentes del PSC a salirse de RN. El otro factor, dicen, fue la promoción del matrimonio igualitario.

"El partido apunta al centro conservador y a la derecha sin una mirada elitista de la sociedad. En Chile Vamos, se ve en sus votaciones, se han vuelto partidos más liberales y apuntan al centro liberal. En el gobierno del presidente Sebastián Piñera se habló del matrimonio igualitario para favorecer al candidato Sebastián Sichel, pese a que había un compromiso con el mundo cristiano de que en ese tema no se iba a avanzar", explica Muñoz.

En el partido indican que no tienen un referente internacional al que sigan, pero que valoran lo que ocurrió con movimientos evangélicos que apoyaron a Jair Bolsonaro en Brasil o el énfasis cristiano que ha imprimecido Nayib Bukele a su gobierno en El Salvador.

"Se nombra a Nayib Bukele por seguridad, que lo admiramos en ese sentido, pero él ha trabajado desde una cosmovisión cristiana su liderazgo en el país, ha dado énfasis en defender los valores y principios cristianos, lleva a un pastor a hablar al inicio de sus mandatos, no negar los principios cristianos, hay que hacerlo", añade el vicepresidente de la colectividad.

Además de los cinco parlamentarios, actualmente el PSC cuenta con ocho consejeros regionales y siete concejales.

## EL PESO DE LA COLECTIVIDAD, SEGÚN ANALISTAS

El experto electoral y exdiputado Pepe Auth cree que "el discurso del Partido Social Cristiano coincide más con republicanos que con Chile Vamos, pero obviamente los votos que obtenga su lista de concejales, estimado entre 4 y 6%, serán mayoritariamente votos que perderán republicanos y Chile Vamos, en ese orden. En la competencia de gobernadores su presencia es inefectiva para esos bloques porque habrá segunda vuelta a lo menos en 13 regiones y donde no lo habrá, la oposición no tiene opción de ganar. A quien perjudicará más en primera vuelta, depende mucho del perfil del candidato en cada región, porque son muy variados".

Auth advierte que el PSC puede representar un riesgo para Chile Vamos y republicanos en la competencia por las alcaldías, pues restaría votos clave en votaciones regionales. Eugenio Guzmán, decano de la Facultad de Gobierno de la UDD, cree que "es probable que el PSC no constituya una fuerza competitiva para Chile Vamos, sin embargo, en la medida que no se integre al conglomerado fragmenta al mundo opositor, pudiendo ser decisivo en lugares donde la oposición, en este caso Chile Vamos, enfrentaría el riesgo de perder una elección, particularmente en situaciones de alta competencia. No obstante, los socialcristianos, en la medida que son una fuerza que aún no penetra con fuerza en la política chilena, especialmente con un paisaje muy fragmentado, afectado por lógicas de identidad y de nicho, puede aparecer como fortaleciendo poca efectividad".

Tomás Duval, académico de la Universidad Autónoma, concuerda en que más que una amenaza, el partido representa un riesgo por la dispersión que puede provocar en la oposición. Cree que el PSC va a obtener resultados relevantes para ser una fuerza política emergente y recuerda que "las fuerzas evangélicas han constituido partidos en Brasil, en Colombia, y han constituido fuerzas políticas y partidos que han apoyado candidaturas obteniendo resultados importantes".

Duval apuesta por un buen resultado del PSC en el Biobío, pero cree que "la gran incógnita es cuál va a ser ese rendimiento en el resto del país".

